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林宜男 張正興
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人力資源處
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潘劭愷
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教務處  註冊課務發展中心
主任

推廣教育處
執行長

推廣教育訂 KPI  目標破 2 億 師生跨域 開拓 AI+ 外語優勢 期許營造幸福永續工作環境
【舒宜萍專訪】原人力資源處人資長林宜男，8 月 1

日調任推廣教育處執行長兼研究發展處企業永續創新研

究中心主任。上任後首要任務，他坦言：「在推廣教育

部分，當然要以加強服務，提升業務績效為主。希望先

訂 10% 成長的 KPI，113 學年度整體業績能達到兩億的

目標。」企業永續創新研究中心則協助企業改善環境管

理能力，期望能提升企業低碳化與智慧化的成果，為本

校 SDGs 的成果做出具體貢獻，及加強服務校友企業，

讓校友對學校更具有向心力。

林宜男特別感謝董事長及校長多年的提攜之恩，讓他

擔任本校第五個行政主管職。同時，林宜男說明，這兩

項新職務，都希望是「在人力有限的情況下，創造更大

的價值。」推廣教育處目前有進修中心、推廣中心、日

語中心、華語中心和證照中心，需要多與企業聯繫，開

辦各種推廣班，是比較特殊的單位，主要是提升學校創

收的成果。他說：「希望開設具有特色的、高價值的課

程。」現在台北校園白天、晚上、平日、假日都有開班，

也不可能有寒暑假，他笑著說：「我們沒有假日的，業

績放第一，並且財務會計核銷一切依法辦理。」

因為以前當人資長，常須主動訂定或修改法規，讓大

家有一個遵循的目標，但常被人誤會是「酷吏」。現在

擔任推廣教育處執行長，要大幅改變，須放低姿態，和

各單位多多協調。他舉例，像文化大學推廣部業績不錯，

一整棟大樓做整體規劃；他也希望，盡量善用台北校園

這個交通方便的場域，多做有效的經營。

至於開班對象及師資，林宜男也動腦筋，「當然找校

友幫忙囉！」如與校友企業合作開班，除專業課程外，

輕鬆的如滌化心靈課程、休閒課程，都在考慮範圍。他

說：「用不同思維去解決困難，讓績效再加乘，達成既

定目標。」他稱讚前任執行長邱建良在任時，業績已經

創新高了，他希望在此基礎上能再精進成長。

新成立的企業永續創新研究中心，林宜男點出，推

動環境友好和資源高效利用，促進企業採用合適的生產

和經營方式，減少環境污染，推動循環經濟和可再生資

源，是現今最重要的企業經營方針。因此，本校能提供

支持環境創新技術的研發與應用，協助企業推動在污染

控制、清潔能源和資源回收等方面的研發和創新應用，

是他現今的工作重點。

編輯／賴映秀

新設 更名 更名 整併

外國語文學院院長 林怡弟推廣教育處執行長 林宜男 人力資源處人資長 張正興

【藍心妤專訪】「人力資源處最主要的工作，是在公

平合理的原則下，處理人事之事務；在符合法規的前提

下，把情感和道理盡量的考慮進去，才能讓每件事情都

能完成得更為圓滿。」新上任的人資長張正興分享了上

任至今所秉持的理念，因此當他了解到目前適用勞基法

的約聘人員在請假待遇上，與正式職員的待遇差異較大

時，就擬研議有簽署「特別休假協調同意書」的校約聘

行政人員及校級單位自行約聘僱人員，能夠享有 2 日免

扣薪的事、病假，期望提升約聘人員的待遇福利。

面對少子化的趨勢，學校各單位都在持續積極的應

對，在人資處的部分，張正興表示對學校而言，重中之

重是「保障學生的受教權」，在符合教育部規定的生師

比前提下，去聘任和調整校內教師的名額；行政方面，

則希望透過彙整各單位的工作任務和定位，及不同單位

之間的關係，來進行單位或業務的整合，維持良好支援

行政及教學單位的職員數，來提高行政效率，也希望經

由這些調整，能夠更好的協助學校永續經營。

曾在風工程研究中心及土木工程學系擔任主任，張

正興坦言人資長的工作性質，與先前在學術與研究單位

擔任主管職的工作大不相同，人資處的工作面對全校教

職員工，須持續推動健全完善的人事法規，才能提供同

仁更友善的工作環境。他也表示在上任前，幸有校長

勉勵，並提示該職務的重點在於熟悉法規並做到公平公

正；且人資處在處內同仁長久以來的努力下，相關人事

法規已相當完備，因此接手至今尚稱順利。

除每年定期舉辦「新聘教師座談會」及「新進職員

教育訓練」協助新進教職員迅速融入校園環境，人資處

還推動「職場導師」制度，幫助新進職員儘快熟悉工作

內容和流程。此外，張正興亦鼓勵同仁踴躍參與由人資

處辦理的「行政人員職能培訓課程」、「職工英語進修

教育訓練」課程，及由人資處定期公告之本校各單位舉

辦的教育訓練課程，來提升個人的專業能力和綜合素

質，與學校共同成長與進步。關於未來人資處的工作目

標，他期望「讓校內每位同仁能感受到溫暖，營造良好

的工作環境，讓淡江大學變成是一個幸福永續的工作環

境。」亦期許自己未來在工作上，做到多吸收新知識，

行事上能兼顧「執行力」與「行動力」，與處內同仁共

同努力推動更多有利於教職員工的措施。

【賴映秀專訪】「一張畢業證書加上三張證照。」接

掌外國語文學院院長的第一天，林怡弟在布達交接典禮

上開出第一張支票：未來走出外語學院的畢業生除了畢

業證書、外語檢定證照，還將擁有AI、永續管理師證照。

要翻轉語言科系逐漸式微的命運，這個逾 70 年的老

招牌不能再走老路。順應葛校長AI ＋ SDGs ＝∞的校務

發展方向，學院的課程規畫除了語言、文學與文化，林

怡弟開展了第三個新面向——科技。前兩者是外語學院

一直以來的教學研究方向，而「科技」雖然是一路走來

的努力重點，卻是首次成為主軸。她表示，語言是活的，

很多部分都不是科技可以取代的，但是 AI 的應用能幫

助外語人才在跨域的表現上，將語言優勢發揮得更好。

為了兌現這張支票，她規劃從種子老師跟種子學生的

培訓著手。在教師 AI 應用的增能方面，還沒開學已經

排定好 AI 應用系列課程，邀請 AI 專家張志勇、鍾志鴻

兩位教授分享如何將 AI 融入教學。接著，林怡弟要邀

請今年通過教育部教學實踐研究計畫的 6 位院內教師，

分享如何應用 AI 或 ChatGPT 輔助語言教學。此外，在

研究方面進一步鼓勵老師繼續跨域，「在現有基礎上作

跨域的研究，結合 AI、SDGs，讓研究能夠有更開闊的

方向。」

學生方面，外語基礎能力的培養是根本，AI、永續管

理師證照則是加分項。她希望與 AI 創智學院合作，開

設 Microsoft、NVIDIA 等專班訓練課程，也會由院出面

開設永續管理師初階課程，鼓勵學生搭上學校「AI ＋

SDGs ＝∞」的高速列車，考取相關證照。

此外，她不諱言即將面臨的最大的挑戰是歐語系的

整併，但她認為四系合併之後可以分享的資源更豐富多

元，學生更能培養國際觀。未來四組的學生除了學習主

修組別語言文化，也要對整個歐語國家有所了解。院內

的共識是設計跨組選修，「『同中求異』還要『異中求

同』，找尋出自己的優勢。」

「在我心中，外語學院充滿活力充滿色彩，很特別、

很浪漫。」她說同時含括英西法德日俄 6 個語種的學

院，在全國之中是獨一無二的，所以，她開的第二張支

票是要「維持外語學院的美好」。在變動之中去因應趨

勢，但還是要保有原本的初衷，她說：「把不同語言的

文化內涵跟底蘊留下來，那就是外語學院與眾不同的地

方。」


